

Éclosions de COVID-19 dans les établissements de soins infirmiers et pour personnes âgées associées à certaines caractéristiques des établissements

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans Le Quotidien, le jeudi 10 juin 2021

Les résidents et le personnel des établissements de soins infirmiers et de soins pour bénéficiaires internes ont été particulièrement touchés par la pandémie de COVID-19. Plus précisément, les établissements de soins infirmiers (également appelés foyers de soins de longue durée) et les résidences pour personnes âgées (également appelées maisons de retraite ou résidences-services) ont été à l'origine d'un nombre important de cas de COVID-19 et de la majorité des décès liés à cette maladie au Canada.

Une nouvelle étude publiée aujourd'hui, intitulée « [Répercussions de la pandémie de COVID-19 sur les établissements de soins infirmiers et de soins pour bénéficiaires internes au Canada](#) », présente des résultats préliminaires permettant de suivre les répercussions de la pandémie de COVID-19 sur les établissements de soins infirmiers, les résidences pour personnes âgées, les établissements de soins de santé mentale et les autres établissements de soins pour bénéficiaires internes (p. ex. maisons pour femmes, établissements pour les personnes ayant des problèmes de toxicomanie).

Selon les données de l'étude, parmi les établissements de soins pour bénéficiaires internes ayant fourni des données, pour la période se terminant le 31 décembre 2020, le pourcentage d'établissements ayant déclaré une éclosion de COVID-19 (définie comme au moins un cas de la maladie parmi les résidents) à n'importe quel moment en 2020 était le plus élevé en Ontario (32 %), suivi du Québec (31 %), des Prairies (27 %), de la Colombie-Britannique (17 %) et des provinces de l'Atlantique (3 %).

Les cas de COVID-19 parmi les membres du personnel étaient le plus important prédicteur d'une éclosion, aussi bien en ce qui concerne les établissements de soins infirmiers que les résidences pour personnes âgées : les établissements ayant fait état d'au moins un cas parmi les membres de leur personnel étaient plus susceptibles d'avoir connu une éclosion que les établissements n'ayant pas enregistré de cas parmi leur personnel (4,2 fois plus élevé pour les établissements de soins infirmiers et presque 7 fois plus élevé pour les résidences pour personnes âgées). Comparativement aux établissements de petite taille, les établissements de grande taille présentaient un risque accru d'éclosion de COVID-19 : parmi les établissements de soins infirmiers, le risque dans les établissements de grande taille était de 3,5 fois plus élevé que dans ceux de petite taille, et, parmi les résidences pour personnes âgées, il était de 2,2 fois plus élevé.

Par ailleurs, parmi les établissements de soins infirmiers, ceux ayant déclaré des pénuries de personnel présentaient un léger risque accru de connaître une éclosion (1,2 fois plus élevé, comparativement à ceux n'ayant déclaré aucune pénurie de personnel). Parmi les résidences pour personnes âgées, les établissements ne disposant que de chambres individuelles (comparativement à ceux dont toutes les chambres ou certaines des chambres sont partagées) présentaient un risque légèrement plus faible de connaître une éclosion de COVID-19 (0,86 fois plus faible). Ces résultats cadrent avec ceux d'autres recherches récentes au Canada.

La présente étude présente également de nouveaux renseignements concernant certains défis auxquels les établissements étaient confrontés en raison de la pandémie. Par exemple, environ 86 % des établissements ont déclaré avoir fait face à au moins une difficulté en matière de personnel (p. ex. augmentation de l'absentéisme, augmentation des heures supplémentaires) en 2020. Les établissements de soins infirmiers étaient plus susceptibles de faire état de changements en matière de personnel que les autres types d'établissements.



Note aux lecteurs

Le présent article est le premier à se fonder sur les résultats préliminaires de l'Enquête sur les établissements de soins infirmiers et de soins pour bénéficiaires internes (EESISBI) de 2020, laquelle a permis de recueillir des renseignements de base sur les caractéristiques des établissements, comme le nombre d'employés et de résidents pour l'exercice 2019-2020, ainsi que des renseignements relatifs à la pandémie de COVID-19 jusqu'au 31 décembre 2020 inclusivement.

Le fichier de données de l'EESISBI et ces résultats sont considérés comme provisoires. Les résultats présentés dans Le Quotidien et dans cet article visent 4 217 établissements de soins infirmiers et de soins pour bénéficiaires internes au Canada qui ont déclaré avoir au moins un lit, au moins un résident et au moins un employé. Ceux qui ne satisfaisaient pas aux critères précisés, ceux dont certaines données étaient manquantes ou invalides et ceux qui étaient considérés comme hors du champ de l'enquête ont été exclus.

La publication officielle du fichier de données de l'EESISBI et des tableaux de données sommaires sur les caractéristiques des établissements au sein de l'industrie (p. ex. employés, services offerts par les établissements) est prévue pour septembre 2021.

Définitions, source de données et méthodes : numéro d'enquête **5342**.

L'article intégral, intitulé « [Répercussions de la pandémie de COVID-19 sur les établissements de soins infirmiers et de soins pour bénéficiaires internes au Canada](#) », est maintenant accessible dans la série *StatCan et la COVID-19 : Des données aux connaissances, pour bâtir un Canada meilleur* (**45280001**).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (STATCAN.infostats-infostats.STATCAN@canada.ca), ou communiquez avec les Relations avec les médias au 613-951-4636 (STATCAN.mediahotline-ligneinfomedias.STATCAN@canada.ca).